
Продать нельзя выбросить

Картошку   в нашей стране всегда называли «вторым хлебом». Так повелось, что этой  
культурой засевались большие площади как в колхозах, так и в огородах   сельских
жителей. Потом повсеместно картофельные поля стали  сокращаться.  А мы стали все
чаще покупать картошку в магазинах, но  быстро поняли,  что свои корнеплоды гораздо
лучше привозных.  В этом  году, пожалуй,  каждый огородник может похвалиться своим
урожаем  картофеля. И вот что  нам рассказали в сельских поселениях республики.

      

Рифат Рафикович Рахмуков, глава Палаевско-Урледимского сельского поселения
Рузаевского района:
-   Картошка нормальная в этом году. Излишки появились. Всем селом не   знаем, куда
деть. А ведь это проблема. У вас никто не собирает? Такой   труд приложили, а
получается, что зря радовались хорошему урожаю. Если   раньше хотя бы приезжие из
южных городов предлагали обмен арбузов и дынь   на картошку, то сейчас и такого нет.
Сам я тоже сажаю картофель,  собрал  хороший урожай. Благо, я держу скотину: у меня
овцы, два  теленка, куры.  Каждый день им скармливаю больше двух ведер картошки. А 
как быть тем, у  кого нет живности? Таких ведь большинство.
Фарид Тагерович Эртуганов, глава Сургодьского сельского поселения Торбеевского
района.
-   В этом году, конечно, картошка уродилась на славу. Можно сказать, что   прямо
отличная.  Несмотря на то, что участки под картофель становятся   все меньше и
меньше, в этом году излишки урожая есть у всех. Наверное, с   погодой повезло – дожди
вовремя шли, солнце грело наш чернозем. Я тоже   сажаю у себя в огороде. Сейчас
сельчане излишки никуда не могут  продать.  Самое обидное, что картошка дешевая. Я
слышал, что предлагают  70-100  рублей за ведро. Но и за эту цену покупателей нет.
Сдать некуда и   некому. Раньше заготбазы принимали.  И сейчас люди имели бы
какую-то   копеечку. А яблоки в этом году не уродились. Могу добавить, что жителей  
Сургоди и всего поселения беспокоит еще одна проблема.  Сельчане хотят   быть в ногу
со временем, быть на постоянной связи с родными, находить   информацию в интернете.
К сожалению, интернет очень плохой, слабо   «ловит». Нам всё обещают поставить
антенну, но пока вопрос не решен. 
Меня,   как главу сельского поселения, не может не радовать тот факт, что в   этом году
мы смогли провести ямочный ремонт на дорогах нашего поселения,   в том числе в
Сургоди – на улицах Школьная, Центральная, Хади Такташа.
Саид Загидуллович Кильдеев, глава Стрельниковского сельского поселения
Атюрьевского района :
-   В это поселение входит Нижний Пишляй, где живу я. Село наше небольшое,  
стареющее, но тем не менее, люди из года в год сажают картошку.  Площади  посева
уменьшаются в том числе и из-за того, что нет  возможности  реализации, поэтому люди
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давно выращивают картофель только  для себя. Но в  этом году урожай получился
отменный, картофелины  крупные, мелочи почти  нет. Да и собирали при теплой сухой
погоде. Если  год назад, два года  назад людям удавалось продать хотя бы
мешок-другой,  потому что не у всех  выросла хорошая картошка. В этом же году возник 
закономерный вопрос:  что делать с излишками, которых очень много.  Продать некуда.
Знаю, что  некоторые односельчане возили в Явас, в  Барашево Зубово-Полянского 
района. Но и там особого спроса нет. Правда,  не знаю, по какой цене они  предлагали
покупателям свой товар. Всегда  вспоминаю, что в прежнее время  функционировали
заготконторы. Обидно,  что труд сельчанами большой  вкладывается, а в итоге
картофель  выкинется. Да, у нас так. У кого есть  скотина, скармливают картошку ей. 
Хотя в частных подворьях заметно упало  поголовье домашней живности. 
У  сельчан нет стимула развивать личное  подворье. Помню, как я, сам  будучи
директором совхоза, сдавал шерсть,  полученную от своих овец,  другому колхозу.  В
качестве оплаты получал от  колхоза зерно. Овец  держать было выгодно: мясо, шкура,
шерсть. Сейчас  их держат только  из-за мяса. Я считаю, что личные подсобные
хозяйства  «свернулись» также  из-за того, что некому стало пасти скотину, ведь ей 
надо летом быть на  пастбищах, питаться травой.   Лет десять назад  приезжали машины
из  Ростова с арбузами и дынями. Мы с удовольствием  производили обмен  бахчевых на
картошку.  Никто теперь  не приезжает.  Кстати, у  односельчан в этом году отменный
урожай тыквы. А вот на свеклу   буквально напали кроты и мыши.
Илдар Мансурович Чапаев, глава Кривозерьевского сельского поселения Лямбирского
района:
-   В этом году, мне кажется, с урожаем картошки всем повезло. У меня  также  есть
огород, у родителей растет картошка. Даже старожилы говорят,  что  давно не было
таких крупных клубней.  Конечно, у жителей нашего  села  образовались излишки.
Слышал, что люди продают картошку, давая   объявления на известном сайте. Многие
отдают ее соседям, у которых есть   скотина. Это лучше чем, чем просто выкинуть. Жаль
вложенного труда.   Продавцов с юга с арбузами нет уже не первый год. Скорее всего,  
сказалось  ценообразование и на арбузы, и на картошку.

  

Подготовила Альбина ДАВЫДОВА
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